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初创企业数量增长迅速

谈到香港的创业情况，三人不约而同提到香港
投资推广署今年 9 月公布的一项创业生态调查。调
查显示，香港初创企业、共享工作空间及创业培育
中心的数目均有增长。投资推广署访问了40家共享
工作空间及创业培育中心和加速器的营运者，发现
共有1558间初创公司在这些创业空间内运作，同比
增长 46%。这些初创公司共提供 4535 个工作空间，
同比增加60%。

邱达根介绍，身边有很多外国人来香港创业。
“比如数码港目前入驻了几十家法国公司，还有来自
以色列、美国的创业者。”此外，商业投资的创业加
速器、创业空间，也不断增加。一些国际知名的创
业加速器落地香港。邱达根说，香港的创业企业
中，金融科技类较多，因为香港有很多大银行，此
外还有一些经营穿戴设备的企业。

杨全盛补充说，他发现一个值得注意的现象，
就是香港的初创企业中，有 40%的员工不是香港
人，他们来自国外、中国内地、中国台湾。

眼光超出香港才有出路

不少人的感觉是，香港金融、地产业发达，但
是互联网产业却相对落后，甚至被邻近的深圳抛
离。邱达根说，其实香港有很多好的创业者，内地
的知名互联网企业中，不少都有香港人的身影。比
如小米公司的创始人中就有香港人。

最近签署的 CEPA 框架下的 《服务贸易协议》，
基本实现内地与香港服务贸易自由化，为香港企业

在内地提供更便利的营商环境。内地对香港服务业
作全面或部分开放的部门有 153 个，占世界贸易组
织全部服务贸易部门的95.6%。协议明年6月1日实
施，将为香港创业者进入内地市场进一步创造有利
的条件。邱达根说，希望协议能解决香港人内地创
业的ICP（网络内容服务商）网站牌照问题。

邱达根认为，不论任何产业，都不能把眼光局限
于香港，因为香港本地市场有限，必须放眼内地和国
外。专注本地市场创业，有成功的可能，但不可能做成
BAT（百度、阿里巴巴、腾迅）那么大规模。“以色列的
初创企业搞得好，也是因为有美国这个大市场。”

谈起香港的创业，洪为民直言不讳：香港人以
前比较短视，因为香港是“借来的时间，借来的地方”，
而科技的投资期比较长，所以香港有句话叫“high
tech，high 野；low tech，搂野”，意思是做高科技赚不
到钱，做无科技含量的生意，反而大把赚钱。

“香港的金融业、地产业很强，吸引了大量人
才，聪明的孩子上大学不愿意读科技，都去读了金
融会计。所以创业人才有缺口。”洪为民感慨说，香
港创业成本很高，租金高，工资高，面临很多现实
障碍。香港就业率很高，创业的机会成本很高，“我
去银行打工也赚几万块，谁愿意创业？”此外，以往
香港政府在支持科技方面力度不大。而高风险行
业，必须政府带头去做。

这几年香港的创业氛围有很大改善，很多国外
年轻人来香港创业。杨全盛坦言，目前看，香港的创

业气氛的确没有内地热，原因是香港市场小。但香港
也有优势。香港是一个国际大都会、金融中心，法制完
善，尊重知识产权，又有一流大学，基础建设尤其是电
信方面的设施完善。香港是打进内地市场很好的桥梁
和枢纽。香港人创业，也必须依赖内地和国际市场。

杨全盛说，创业是一个完整的生态链，包括初创
以至创业成功之后投资者的出路。北京做得比较好，
整个生态链都成熟起来了。香港的投资生态环境要进
一步完善。比如，香港创业板的设计需要优化。目前的
问题是门槛不如新三板低，交投不如主板活跃，起不
到应有的集资作用，政府应该重新设计创业板。

创业最好的时代正在到来

邱达根说，上一轮高科技产业的创业潮，集中
在软件业、手机制造业，都是人工密集型。互联网

时代到来后，只要概念好，摸准市场脉搏，
并不需要有多少人力。而且，互联网领域创
业，失败的成本比投资搞工厂小得多。这对
香港的年轻人是一个难得的机会。

“创客节的举办，对提升香港创业氛围
有明显推动作用，可以促进社会接受创
业。”邱达根认为，现在越来越多的年轻人
大学毕业后想创业，年纪大的人也逐步接受
创业，投资者对创业企业兴趣也愈来愈浓
厚。

洪为民认为，创客节首先是让大家开了
眼界，见识了很多成功企业。创客节可以告
诉年轻人，“创业不只是写个手机应用程
序，而要把眼光放大。不要只看香港这1000
平方公里，一定要去内地，去美国、东南
亚，要闯出去，真正做出规模。”

洪为民说，年轻人创业，必须过家长这
一关。创客节提供了实实在在的成功案例，
让家长知道，创业也可以很成功。否则家长
会质疑选择创业的年轻人，为什么不去汇丰
银行、不去做公务员？

杨全盛说，创客节通过一系列活动打造一个平
台，广泛链接、整合海内外创新创业资源，为投资者、
创业者提供沟通合作的机遇，也有助于香港经济转
型，结构优化。

创客节一共有 150 个团体、1000 个项目报名。
杨全盛说，受欢迎程度超过了预计。“我们本来想有
三四百个项目就满意了”。很多活动参加人数大大超
出预留座位。创业者和投资人都向组织者反映，希
望这个平台继续办下去。“让创客节起到领头的作
用，点燃香港的创业之火。”

创客节点燃香港的创业之火
本报记者 尹世昌

12月3日开幕的首届香港创

客节上，年轻人迸发出的创业热
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如何？面临哪些掣肘因素？应该

如何应对？创客节主席、香港资

讯科技联会会长邱达根，以及创

客节执行主席、互联网专业协会
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香港软件协会会长杨全盛分别给

出了答案。

本报香港12月7日电（记者连锦添、陈然） 由
中共党史学会、中国艺术研究院、大公报社等联合
举办的“铭记历史珍爱和平美术作品展”，今天起一
连3日在香港会议展览中心举行，近百名嘉宾和书画
家参加了今天上午的开幕典礼。

本次展览于12月13日南京大屠杀死难者公祭日
前夕在港举办，共展出逾百件全国各地艺术家创作
的抗战题材作品，包括油画、国画、版画及雕塑，
其中有詹建俊的《狼牙山五壮士》、赵志田的《大刀
颂》、吴为山的《逃难》以及谷钢的《董必武签署联
合国宪章》 等，反映出艰苦卓绝、波澜壮阔的中国
人民抗日战争历史，也展现了世界反法西斯战争胜
利的成果，以此方式纪念并缅怀所有惨遭日本侵略
者杀戮的死难同胞以及为全民族抗战胜利献出生命
的革命先烈和民族英雄。

国家画院油画院院长詹建俊在典礼上致辞表
示，参展艺术家怀着爱国主义情怀和历史使命感，
上太行、下琼崖，甚至远赴海外，追寻重大事件的
历史背景，深入抗战历史遗址查阅资料，认真研
究，又充分发挥个人的创造力，描绘具有历史意义
的场景和重要人物。

《大公报》社长姜在忠致辞时表示，历史是最好
的教科书，展出这些美术作品，希望让更多人对和
平与正义有正确的认识。作品中呈现了战争的惨
烈，也有英雄人物的悲壮等，借此告诉人们要珍视
和平，并为实现中华民族的中国梦而共同奋斗。

美术作品感染了香港的参观者。人群中有一对
中年夫妇，在多幅画作前久久驻足，细细品味。李
先生告诉记者，抗战时期的画作对他和太太有特别
意义，因为他们的父辈都曾参与淞沪会战，所以更
能体会到和平来之不易。几名来自香港闽侨中学的
学生表示，这是他们第一次近距离观赏书画名家关
于抗战题材的美术作品，感觉历史意义深远，还能
学到如何把史料文字转化为生动画作的美术技法。

图为香港观众欣赏油画《大刀颂》。 陈 然摄

铭记历史 珍爱和平

百幅抗战画作感染港人

2015 园艺景观及绿屋顶设计大展日前在台北花博公园争艳馆开幕。此次活动主题为“田园城市，创意再
生”，展览涵盖田园城市绿化、水环境规划、绿屋顶设置、垂直农耕、可食地景等内容，倡导节能低碳的优质绿
化生活。图为参展作品“彩虹菜园中绿色圣诞节”。 吴景腾摄 （新华社发）

2015 园艺景观及绿屋顶设计大展日前在台北花博公园争艳馆开幕。此次活动主题为“田园城市，创意再
生”，展览涵盖田园城市绿化、水环境规划、绿屋顶设置、垂直农耕、可食地景等内容，倡导节能低碳的优质绿
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台北化身“田园城市”台北化身“田园城市”
据台湾《工商时报》报道，明年台湾地区领

导人选举，“首投族”（首次拥有选举权的岛内
选民）达 129 万多人，其中年满 20 周岁的年轻

“首投族”大概有八成，占总投票人数的 5%还
多，被视为影响选情的关键族群。台湾中国文
化大学教授钮则勋指出，年轻选票虽为兵家之
必争，候选人若无法以同理心来认真看待年轻
族群的困境，则催票入柜恐非易事。

“青年对谈”引发评论质疑

由台湾大学、政治大学、成功大学、东吴大
学等共 7 校学生会主办及近 40 所大学学生会
协办的“2016‘总统大选’青年对谈”12月6日举
行。国民党“总统”参选人朱立伦、民进党“副总
统”参选人陈建仁和亲民党“总统”参选人宋楚
瑜共同畅谈青年政策，盼抢攻“首投族”选票。

青年代表提出对青年就业高工时低薪的
看法、如何解决青年居住问题等五大问题。各
个候选人都趁机兜售自己的选举政策和理念，
同时大打嘴仗。比如，宋炮轰教改并未让学习
更轻松、台当局不断涨学费；陈建仁除了吹捧

民进党执政时的繁星计划外，更批评现台当局
在大学退场机制的盲点；朱除质疑民进党社会
住宅政策外，也似有暗讽陈的论文事件。

台湾清华大学学生周柏吟分别评论质疑
说，亲民党的青年政策仍以其2000年大选提出
的政策为主轴，有走回头路的疑虑；国民党尽
管端出住房、教育、育儿等政见，但为朱立伦

“黄袍加身”的大戏却让国民党难获青年选民
信任；民进党针对议题提出许多不同例子，却
也未深入谈到具体方案与政策。

从“无感”到“有感”的背后

钮则勋认为，这场对谈主轴应是解决年轻
人关心的问题，只有提出前瞻政策，才能减缓
他们对未来的焦虑感。比如针对青年就业和创
业问题，陈建仁就透露说，台湾15到24岁的年
轻人失业率高达 13%，且青年失业率是全部人
口失业率的3倍多。关键是，如何端出就业政策
牛肉解决问题？

周柏吟感叹，三组候选人的表现都令年轻

选民感到忧虑、恐惧，而举办座谈会或辩论也
改变不了问题，年轻“首投族”仍“只有在投票
日那天才能掌握权力”。

台湾年轻人过去一直被贴上“政治冷感”
的标签。他们就业前景“黯淡”，加上看倦了种
种政治乱象，所以对选举投票也是无感居多。
但“太阳花学运”激发了岛内年轻人的参政热
情，这股狂潮经由反核、“九合一”选举一直绵
延到现在。

如今四年一个轮回，年轻人发现，政治热
情固然重要，就业、住房等现实需求也不可少。
问题是，除了手中的选票，他们的处境、压力和
心声有几人能懂、愿懂？

表面迎合怎能收获认同

而年轻人手中的选票才是候选人的视觉
中心点。除了“首投族“被视为影响明年选情的
关键族群外，台湾辅英科技大学教授苏嘉宏认
为，这些人的第一次投票，或将决定其未来政
治偏好。换言之，这不仅事关某一届的争夺，而
是攸关蓝绿对未来数十年选举基本盘的博弈。

比如，从“九合一”选举可以看出，国民党
在争取“首投族”特别是年轻“首投族”方面处
于劣势。披上战袍参选的朱立伦也在第一时间
表示，国民党积极争取年轻人认同，透过政策
主张来区隔国民党与民进党的差异。明年的选
举中，国民党能否争取更多“首投族”，已成为
影响选情的一大关键。

钮则勋观察认为，从对谈中可发现，台湾
地区领导人选举候选人只想在声势上压倒对
方，未必真心想和年轻人交心。各党争取年
轻选票的策略仍多只浮面地迎合年轻族群，
未必能产生深刻共鸣。蔡英文、朱立伦会借
由“3D小英”、“纸箱猫想想”、“朱朱伦小胖
卡”等 Q 版动漫来软化形象，宋楚瑜会以较
年轻的穿着及广告中的俏皮动作，建构“小
宋”印象。候选人都经营脸谱网等社群。问
题是候选人一天付出多少时间亲自和年轻族
群对话，了解其困境？若候选人传统家长制
心态不改，只硬学些网路用语，年轻人又岂
会认同？若缺乏同理心，候选人的选举操作
能否让年轻族群买单，恐还在未定之天。

手握选票受重视 不满境遇想发声

台“首投族”不甘只做“唐僧肉”
王大可

中铁海峡建设集团成立
本报北京12月7日电（王秉良） 中国铁建股份有限公司和

旗下中铁二十二局集团各出资5亿元注册设立的中铁海峡建设集
团有限公司，今天在福建厦门正式成立。集团将区域经营范围
划定为立足福建，辐射台湾、江西，涵盖铁路、公路、地铁、
市政、房建、环保等施工总承包以及投资、房地产开发、工程
技术等多个业务板块。

中国铁建总裁庄尚标表示，中国铁建将在项目承揽、资金支
持、技术研发、人才引进等方面给予中铁海峡建设集团重点政策
扶持，同时加强与福建省、厦门市政府定期交流对接，为海峡集团
的发展创造必要的平台。同时，厦门市政府与中国铁建达成一致，
将积极发挥重大基础设施 PPP、EPC 模式的有效运作方式，推进
厦门城市地下综合管廊、海绵城市、海水淡化等项目的实施，快速
高效地推进区域内的基础设施建设。

台货物入闽通关效率提升
据新华社福州12月7日电（记者宓盈婷） 记者从福建省

自贸办获悉，近日，达八方 （平潭） 商贸有限公司一批来自
台湾的货物，凭借两岸检验检疫数据交换中心传输的输出动
物产品检疫证明书，成功完成进口报检手续，进入平潭对台
小额商品市场销售。这标志着两岸检验检疫电子证书互换互
查在福建正式启动。

据福建省检验检疫局有关负责人介绍，今后台湾进口
货物报检时，企业可逐步免于提交证书物理件，检验检疫
电子证书从台湾一经签发即可通过双边架构的信息化通道
实时传输，福建检验检疫部门可在货物到港前获取对方证
书信息进行查询核对，并提前受理企业报检、安排货物检
验检疫事宜，这将大大提高证书传递速度，提升货物通关
效率。

“创客节的举办，对提升香港创业氛围有明显推动作用，可以促进社会接受创业。”香港资讯科技联
会会长邱达根认为，现在越来越多的年轻人大学毕业后想创业，年纪大的人也逐步接受创业，投资者对
创业企业兴趣也愈来愈浓厚。

脱颖而出 朱慧卿作 （新华社发）


